

La deuda de todos los países representa casi cuatro veces el tamaño de su economía, pero México mantiene una posición favorable en AL

César Barboza

- La deuda de las naciones equivale a 366% de su actividad económica.
- Pero México mantiene una deuda gubernamental que representa 45% del PIB, una proporción menor que Argentina, Brasil y Colombia.
- Una mayor deuda podría tener un impacto en la recuperación económica u ocasionar tensión social como en el caso de Colombia.

Después de la pandemia, la deuda financiera de gobiernos, corporaciones y de los hogares alrededor del mundo aumentó a un ritmo alarmante que pone en riesgo [la recuperación económica](#) global, de acuerdo con la agencia de calificación crediticia Moody's.

De acuerdo esta calificadora, la deuda acumulada de todos los países se ubicó en 24 billones de dólares en 2020. Esto representó un aumento anual de 34 puntos porcentuales, por lo que esta deuda ahora representa 366% del Producto Interno Bruto (PIB) global. En otras palabras, la deuda mundial es casi cuatro veces su producción económica.

Sin embargo, [la política de austeridad implementada por el gobierno](#) de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha colocado a México en una posición favorable con respecto a su deuda, en comparación a otras naciones, específicamente en la región de América Latina.

Cuando un gobierno tiene más gastos que ingresos, lo que se conoce como un [déficit en el presupuesto](#), recurre a los mercados internacionales para obtener financiamiento.

En ese mercado los gobiernos —así como las empresas y los bancos— pueden vender bonos a instituciones financieras o incluso a otros países. Estos son contratos que ofrecen un rendimiento al vencerse el plazo establecido y se denomina como deuda.

Debido a la crisis, los bancos centrales de muchos países redujeron sus tasas de interés. Por lo tanto, el crédito se volvió más barato y muchos gobiernos pidieron más recursos prestados o refinanciaron su deuda [como es el caso de México](#).

México entre los mejores posicionados entre las potencias de AL

Pero la deuda de México está dentro de los mejor posicionados entre las grandes economías de América Latina. De acuerdo con Moody's, la economía mexicana se encuentra por debajo de Argentina, Brasil, Colombia y Perú en cuanto a la razón entre deuda gubernamental y producción económica.

La deuda del gobierno mexicano se ubica en 45% con respecto a la producción económica representado en el PIB. Pero en Brasil sus obligaciones representan ya el 100% de su actividad económica. En Argentina la deuda gubernamental se acerca a ese mismo porcentaje con 97%. Mientras que en Colombia equivale al 60% de su actividad productiva.

En cuanto a la deuda corporativa, es decir, empresas con capacidad de solicitar financiamiento en el extranjero, en México representó 30% del PIB. Mientras que en Brasil esta deuda alcanzó 49%, casi la mitad de su producto económico. Mientras que Colombia registró una deuda corporativa de 35% con respecto al PIB.

En el caso de la deuda de los hogares México solamente registró un aumento de casi 1 punto porcentual en 2020, con respecto al año previo. En el caso de Brasil esta deuda aumentó casi 4 puntos porcentuales.

Este manejo de la deuda en México se ha logrado gracias a una contención del gasto público a través de una política de austeridad. Las [calificadoras Moody's](#) y [Fitch Ratings han señalado que México mantiene su nota soberana](#) en grado de inversión gracias a esta estabilidad macroeconómica.

Por el contrario, la agencia S&P redujo la calificación de Colombia, ante el debilitamiento de los ingresos del gobierno y un mayor gasto público durante la pandemia. Recientemente [Colombia vivió momentos de tensión social](#) debido a que el gobierno se vio obligado a anunciar una reforma fiscal para subir los impuestos ante la presión en las finanzas públicas.